EDITORIAL

Reconocer la presencia y acción de los determinantes sociales en el proceso salud - enfermedad en sus distintos niveles, ha traído consigo la transformación del concepto de salud y con ello, el replanteamiento de la salud pública y en consecuencia, la práctica racional de la promoción de la salud y la prevención de la enfermedad como componentes primordiales. Es en este marco espacial y territorial donde se plantea la necesidad de abordar en forma integral y articulada, diferentes procesos de distinto orden que se desarrollan ó están condicionados por el entorno inmediato, que incluye a la ciudad y a las áreas laborales.

Con el incremento cada vez más vertiginoso de la tecnología en nuestra región, han ido acrecentándose de manera proporcional situaciones que, como el ruido derivado de los vehículos automotores o los movimientos repetitivos en el uso de computadores, pueden alterar los entornos de desempeño y afectar de múltiples maneras, la salud de quienes allí habitan.

El desempeño de los profesionales de la salud en consecuencia, ha ido ampliándose a estos espacios para contribuir a determinar factores de protección o de riesgo de enfermar en la población y hacer visibles algunas problemáticas que por su cotidianidad, han establecido silenciosos patrones propios, con las subsiguientes consecuencias sobre la salud de las personas.

Aproximarse a las condiciones de salud de la población de la región, es base fundamental para estimular acciones y directrices adecuadas a cada situación, que involucren no solamente una ciudadanía activa y responsable del cuidado de su salud, la participación de otros sectores en la promoción de conductas saludables y la creación de ambientes saludables, afectando determinantes sociales que prevengan accidentes y enfermedades, aborden y apoyen el desarrollo humano en la persona, familia y comunidad en el sentido social más amplio, sino también a directivos institucionales, ejecutores de políticas públicas y en general, a quienes detentan los estatus de ordenamiento y ejecución de acciones en salud.

La importancia de la investigación sobre contaminantes ambientales radica en la aproximación a identificar las causas y los efectos para intervenirlos, con el fin de minimizarlos, corregirlos o eliminarlos a través de estrategias que involucren el autocuidado, la adaptación de herramientas, nuevas tecnologías y las políticas públicas

Martha Isabel Urdanivia Alviz Editora Invitada